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Cours n°6 : La fonction « complément d’objet » et « complément d’agent » 
 

Le complément d'objet est un complément essentiel. Il complète le verbe, et fait partie du 

groupe verbal. Si on supprime le complément d’objet, on change le sens de la phrase ou on 

lui fait perdre sa signification : la phrase ne veut plus dire la même chose ou ne veut plus rien 

dire du tout. On ne peut donc pas le supprimer, ni même le déplacer.  

Voici un exemple : 

 

• « L’enseignant prépare l’examen. » 

→ « l’examen » est un complément d’objet. Il est essentiel, on ne peut pas le supprimer. 

Sinon, la phrase perd son sens : « L’enseignant prépare. » ne veut rien dire en français. 

 

Il y a trois types de compléments d’objet à savoir : le complément d’objet direct (COD), le 

complément d’objet indirect (COI) et enfin le complément d’objet second (COS). 

 

➢ Le complément d’objet direct (COD) 

❖ Identifier un COD 

Le complément d'objet désigne l'objet, la personne ou la chose, sur lequel ou laquelle 

s'exerce l'action exprimée par le verbe. Il est indispensable au sens de la phrase. 

Il complète directement le verbe, sans préposition ( à dans par pour en vers avec de sans 

sous). Pour le reconnaître, on peut poser la question Quoi ? Qui ? après le verbe. Ex. : 

• Mohamed a acheté des dattes. 

Fonction de « des dattes » : COD du verbe « a acheté » 

 

❖ b. La nature ou classe grammaticale du COD 

Nature du COD Exemple 

Un nom ou un groupe nominal 

 

Le cycliste entretient son vélo. 

Un pronom personnel 

 

Le cycliste l'entretient. 

Un verbe à l'infinitif 

 

Je désire manger. 

Une proposition 

 

Je veux que tu viennes tout de suite. 

 

❖ La place du COD 

Le COD suit, la plupart du temps le verbe, sauf s'il est pronom personnel. Ex. :  

• Mohamed mange des dattes. (Le COD, c’est « les dattes ») 

• Mohamed les mange. (Le COD, c’est le pronom « les ») 
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Attention : Parfois, des mots ou des groupes de mots peuvent se placer entre le verbe et le COD, 

comme par exemple un adverbe. Voici un exemple : 

• Mohamed mange beaucoup de dattes.  

Mohamed mange quoi ? « de dattes » c’est le COD. Ils sont séparés 

par l’adverbe « beaucoup ». 

 

➢ Le complément d’objet indirect (COI) 

❖ Identifier un COI 

Le COI est introduit par une préposition « à, dans, par, pour, en, vers, avec, 

de, sans, sous, sur, contre », le plus souvent « à » ou « de ». La construction est 

indirecte comme par exemple : plaire à, nuire à, offrir à, se souvenir de... 

 

Pour reconnaître un COI, il faut répondre à la question à qui ?, de qui ?, à quoi ?, 

de quoi ? après le verbe. Comme le COD, le COI ne peut être ni supprimé ni déplacé. 

• Youcef téléphone à ses parents. 

Fonction de « à ses parents » : COI du verbe « téléphone » 

 

❖ b. Nature ou classe grammaticale du COI 

Nature du COD Exemple 

Un nom ou un groupe nominal 

 

Il parle à Pauline / Il parle à la jeune fille 

Un pronom personnel, relatif, démonstratif 

 

Il parle à celle-ci. 

Un verbe à l'infinitif ou un groupe infinitif 

 

Il accepte de lui parler. 

Une proposition subordonnée 

 

Elle s'attend à ce qu'il lui parle. 

 

Attention : Un verbe suivi d'un COD est un verbe transitif direct. (c’est-à-dire un verbe qui 

admet un complément d’objet direct). Le verbe suivi d’un COI est un verbe transitif indirect. 
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➢ Le complément d’objet second (COS) 

Un mot (ou un groupe de mots) remplit la fonction de complément d’objet second 

(COS), lorsqu’il complète un verbe qui a déjà un COD ou un COI. 

Le COS est séparé du verbe par une proposition (généralement « à », « de » ou pour ».  

Il se trouve principalement après des verbes signifiants « parler », « donner », « retirer » 

ou « dire ». 

 

Pour résumer, lorsqu’un COI suit un complément d'objet (COD ou COI), alors on appelle ce 

COI un « complément d’objet second » (COS), puisqu’il arrive en second. 

 

Attention : Comme pour le COI, on identifie un COS en posant la question « à qui », « à quoi » ou 

encore « de quoi » après le verbe. La réponse à cette question est le COS du verbe, à condition que  

ce verbe ait déjà un COD ou un autre COI.  

Si cette condition n’est pas remplie, la réponse à la question est simplement un COI. 

 

Prenons les exemples suivants pour mieux comprendre : 

• Mohamed parle de son projet à son frère. 

Le COD c’est « de son projet » 

Le COS c’est « à son frère », car la phrase contient déjà un COD. 

 

• « L’enseignant parle de ce livre à l’étudiant. » 

Cette phrase contient deux COI : « de ce livre » (j’ai parlé de qui / de quoi à la 

directrice ?) et « à l’étudiant » (j’ai parlé de ce problème à qui / à quoi ?). 

On dit que « à l’étudiant » est le COS du verbe « parler », car il est placé après 

un COI. 

 

 

  



 

Enseignante : M. BOUDJELIDA 

➢ La fonction complément d'agent  

La fonction complément d'agent n'apparaît que dans une phrase qui est à la voix passive. 

Il indique celui qui fait l'action. Il répond à la question : « Par qui est fait l’action ? ».  

Le complément d'agent est reconnaissable parce qu'il est toujours introduit par une 

préposition (« par » ou « de »). Voici des exemples : 

 

❖ À la voix active, la majorité des verbes sont suivis de la préposition « par ». 

• Ce livre a été écrit par Victor Hugo.  

(Le complément d’agent est « Victor Hugo ». C’est lui qui fait l’action « écrit ».) 

 

❖ À la voix passive, Certains verbes sont suivis de la préposition « de » : « 

accompagné de…, admiré de…, adoré de…, aimé de…, apprécié de…, bordé 

de…, connu de…, couvert de…, décoré de…, détesté de…, entouré de…, équipé 

de…, estimé de…, fatigué de…, haï de…, lassé de…, précédé de…, respecté 

de…, suivi de… etc. » 

• Ses parents sont aimés de Mohamed.  

(Le complément d’agent est « Mohamed ». C’est lui qui fait l’action « aimer ») 

 

Nature du complément d’agent : 

Nature du complément d’agent Exemple 

Un nom. 

 

Lina a été remplacée par un garçon. 

Un groupe nominal. 

 

Lina a été remplacée par un garçon que je ne connais pas. 

Un pronom. 

 

Il a plu à l'entraîneur ; il a été sélectionné par lui. 

Un groupe pronominal. 

 

Mohamed a été élu par la plupart d'entre vous. 

 

 

Attention :  

Pour savoir reconnaître un complément d'agent, il faut savoir comment reconnaître une 

phrase qui est à la voix passive.  

 

La préposition « par » n'introduit pas toujours des compléments d'agent. 

• Je lui ai envoyé un colis par la poste. (C.C. de moyen) 

• Il est reparti par prudence. (C.C. de cause) 

• On va passer par ici. (C.C. de lieu) 

• Par beau temps, on peut rentrer à la rame (C.C. de temps) 

 


